

Procès-verbaux des réunions de l'AG et du CA de l'AA.IRD Bondy et Montpellier en visioconférence, le 18 janvier 2010

A. ASSEMBLEE GENERALE DE L'AA.IRD

1. Participants

Bondy :

Marc Bied-Charreton, Yves Boulvert, Georges Courade, Roger Fauck, Maurice Fay, Alain Fournet, François Jarrige, Marie-Thérèse Jarry, Jacques Merle, Jean Nêmo, Laurence Porgès, Michel Portais, Jean-Paul Rebert, Jean Roch, Pierre Roger, Alfred Schwartz, Jean-François Turenne, Jean-Anne Ville, Boris Volkoff

Montpellier :

Jacques Claude, Antoine Cornet, Jean-Paul Geiger, Jean Gutierrez, Philippe Hisard, Bernard Marin, Roland Poss, Alain Ruellan, Bruno Voituriez

ADAC : Jean-Pierre Gaillard, Marie-Gabrielle Bodart

Excusés avec procuration :

Joseph Brunet-Jailly, Michel Carn, Yves Dandonneau, Bernard Descoings, Jean-Louis Garcia, Pierre Gondard, Jean-Marie Hétier, Jean-Olivier Job, Jean-Paul Lescure, Jean-Claude Olivry, Claude Paycheng, Louis Perrois, Bernard Philippon, Yveline Poncet, Pierre Pourrut, Patrice Roederer, Patrick Séchet, Michel et Monette Servant

Excusés sans procuration :

Pierre Carneval, Georges Girard, Michel Grouzis, Philippe Lhoste, Roland Moreau

En 2009 l'Association compte 112 anciens répertoriés et 27 cotisants.

2. Ordre du Jour

9h30 : Accueil, émargement, répartition des procurations

10h : Ouverture de la séance

1. Rapport moral du Président, discussion, vote
2. Rapport financier du Président, discussion, vote
3. Mandat du conseil d'administration, adjonction de membres consultatifs
4. Activités : propositions, discussion, vote : relations avec le Siège, activités conviviales, création de groupes géographiques, conférences, valorisation des expériences (appel à contributions), activités pédagogiques...
5. Les outils de communication de l'AA.IRD par Pierre Roger

6. Questions diverses

12h30 : Apéritif suivi d'un repas pris en commun

14h30 : Réunion du Conseil d'administration élargi

3. Rapport moral et financier des présidents

1 – Rappel historique

La première AG de notre Association s'est tenue le 8 novembre 2006 rue La Fayette. Elle a créé l'association, adopté ses statuts, fixé le montant de la cotisation et élu son premier conseil d'administration pour une durée de trois ans.

La deuxième AG s'est tenue le 26 février 2008 rue La Fayette ; elle a examiné et adopté le rapport moral et financier du Président et adopté un programme d'actions pour l'année, avec des responsables : parrainage et outils de communication : Pierre Roger ; relations ONG/IRD : Marc Bied-Charreton ; réflexion stratégique : Gérard Winter et Patrick Séchet ; soutien pédagogique : Georges Courade ; nouveaux métiers de la recherche : François Jarrige et Jean-François Turenne ; témoignages d'anciens ; activités conviviales. Trésorerie : Laurence Porgès, Jacques Merle et Marc Bied-Charreton.

La troisième AG s'est déroulée le 12 mars 2009 à Bondy. Elle a confirmé le bureau suivant : Marc Bied-Charreton, Président, et Jean-François Turenne, co-président ; Pierre Roger, vice-président et responsable du site web ; Jacques Merle, vice-président ; Laurence Porgès, secrétaire générale ; Georges Courade, François Jarrige et Patrick Séchet, animateurs ; Pierre. Carnaval, consultant ; M. Bied-Charreton, J. Merle et L. Porgès continuant à assurer conjointement la trésorerie.

Les réunions du CA sont ouvertes à tous et de nombreux nouveaux animateurs sont ainsi devenus de facto membres associés du CA comme le permettent nos statuts.

2- Principales activités de l'AAIRD en 2009

Réunions du CA :

- 7 janvier 2009
- 3 février 2009
- 12 novembre 2009

Ces réunions font l'objet de comptes rendus, avec envoi à tous les membres et insertion dans le site web de l'association.

Autres réunions et activités :

Une réunion constructive avec le Président Jean-François Girard et le DG Michel Laurent de l'IRD, s'est tenue le 4 mai 2009 au nouveau siège de l'IRD à Marseille. Nous leur devons l'idée de cette visioconférence. Cette rencontre a été complétée par des visites au bureau des voyages, à la Dic et aux directeurs de départements scientifiques.

3-Principaux thèmes traités en 2009

P. Roger a proposé aux membres de l'AAIRD des **activités de parrainage** :

- **Parrainage des boursiers IRD** : les anciens peuvent contribuer à régler des problèmes extra scientifiques (existentiels) de boursiers en France sans pour autant remplacer le directeur scientifique.

- **Tutorat de boursiers IFS** (International Foundation for Science, Stockholm) : il s'agit ici de faire acte de candidature comme tuteur scientifiques pour de jeunes chercheurs du Sud, boursiers de la fondation ou candidats à une bourse.

Trois anciens ont répondu à cet appel, mais il faudrait recruter plus de volontaires pour que cette activité prenne corps. Il apparaît que nous devrions prendre contact avec le DSF, pour mieux cibler les candidats au parrainage et au tutorat et faire des offres précises aux anciens.

Les activités de **soutiens pédagogiques** pour l'année 2008-2009 se sont poursuivies avec G. Courade et trois conférences ont été organisées : l'Afrique des ressources convoitées, l'Afrique du Sida, l'Afrique des frontières. J. Merle a par ailleurs reçu une invitation de la Dic pour participer à des activités pédagogiques dans la région PACA (conférences sur « climat et océan » prévues prochainement). D'autres anciens pourraient intervenir sur d'autres sujets auprès des lycéens.

Les **activités conviviales** ont marqué 2009 par leur nouveauté :

- Une visite guidée du Musée du Quai Branly, avec Henri Marchal, ancien conservateur du Musée des Arts africains et océaniques, a été organisée par Jean-François Turenne le 15 janvier 2009 qui a rassemblé une vingtaine de personnes ;

- M. Fay a organisé une journée qui a permis à un groupe d'une vingtaine d'anciens de visiter au MNHN des départements non ouverts au public : laboratoire de Phanérogamie, Herbier national, Zoothèque et Bibliothèque. Gilles Bœuf, président du Muséum nous a réservé ensuite un accueil très cordial et présenté l'organisation et le fonctionnement de son institution. Il a souligné la coopération étroite qui existe entre nos deux organismes et insisté sur l'importance de la développer.

- Les **témoignages d'anciens** tels que suggérés au cours de l'année n'ont pas eu le succès espéré. Tout est à reprendre dans un projet suggéré par J.-F. Turenne d'histoire des sciences dans lequel des disciplines tropicales ont joué un rôle important comme l'écologie, l'agronomie, la santé, l'hydrologie... Ce projet pourrait être mené à partir des universités dans lesquelles existe une chaire d'histoire des sciences. J. Merle a pris contact avec un professeur de l'université de Brest et il a été convenu qu'il serait judicieux de trouver un étudiant intéressé par une thèse sur la recherche pour le développement. De nombreux anciens seraient alors sollicités dans le cadre d'interviews sur leur propre expérience dans le domaine.

- **Les outils de communication.** La liste et le site WEB, hébergés par l'IRD, ont été régulièrement mis à jour avec à chaque fois un courriel d'information et de rappel envoyé aux membres de la liste web qui comporte actuellement 112 noms dont 10 en erreur.

Tous les membres de la liste ne sont pas adhérents *stricto sensu* de l'association dans la mesure où seule une trentaine a payé sa cotisation, mais étant donné qu'à un moment ou à un autre tous ont manifesté leur intérêt pour l'AA.IRD, nous continuons à les tenir informés et à maintenir pour chacun d'eux une page spécifique sur le site web de l'association.

4- Rapport financier

L'AA.IRD dispose d'un compte bancaire ouvert à l'agence du Crédit agricole de la rue La Fayette, ce qui était commode quand le siège en était proche. M. Bied-Charreton, J. Merle et L. Porgès ont la signature.

Les rentrées se composent uniquement des cotisations, fixées à 20 € depuis la création de l'Association.

Les dépenses ont été limitées en 2009 : 39,90 € d'achat d'encre d'imprimante, 17 € de cotisation CAEL/PM.

Le solde positif se monte à 1 404,02 €.

5-Propositions d'action pour 2010

Nous vous proposons les actions suivantes pour cette année 2010 :

- Evaluation du potentiel des **activités de parrainage** (P. Roger) ;
- développement des **activités pédagogiques** (G. Courade). En 2009-2010, il est prévu trois conférences animées entièrement par des chercheurs de l'IRD qui portent sur les migrations (Sylvie Brédeloup), la désertification (Marc Bied-Charreton) et l'eau (Jean-Claude Clanet). Enfin, un projet d'exposition sur l'Afrique pourrait associer des anciens (Jean Roch, Philippe Mathieu, Maurice Fay, Georges Courade...). Un appel au volontariat est lancé pour ces activités pédagogiques ;
- réalisation du projet cité plus haut sur le **témoignage d'anciens** dans le cadre d'une thèse sur la recherche pour le développement ;
- développement des **activités conviviales**, à Montpellier comme à Paris : visite du Musée de Tervuren à Bruxelles, visite organisée à Besançon (histoire de la ville, découverte des monuments..., l'appel lancé ayant recueilli une réponse positive de la part de 17 participants) ...
- renforcement de notre **coopération avec l'Académie des sciences d'outre-mer** (J. Némou, J.-F. Turenne, Y. Boulvert) s'agissant du projet d'histoire des sciences tropicales ;
- **gestion de la liste et du site web** et information des anciens pour une meilleure utilisation des outils de communication de l'association (P. Roger)

Les Présidents de l'AA.IRD
Marc BIED-CHARRETON et Jean-François TURENNE

Le rapport d'activité et le rapport financier sont adoptés à l'unanimité.

Un nouveau **Conseil d'administration** est élu à l'unanimité :

Président : Marc Bied-Charreton (intérim en attendant qu'un candidat se déclare)

Vice-présidents : Jacques Merle, Pierre Roger (renouvelés)

Secrétaire générale : Laurence Porgès (renouvelée)

Animateurs : Georges Courade, François Jarrige, Patrick Séchet (renouvelés) ; Jacques Claude, Bernard Marin et Bruno Voituriez (nouveaux)

Le montant de la cotisation est fixé à 20€

Les discussions ayant suivi la présentation des rapports et le vote d'adoption ont été repris *in extenso* lors de la réunion du Conseil d'administration qui a suivi l'Assemblée Générale. Pour éviter les redites, elles sont incorporées dans le compte-rendu du Conseil d'administration.

B. PROCES-VERBAL DE LA REUNION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'AA.IRD Bondy et Montpellier par visioconférence, 18 janvier 2010

Les interventions et discussions ayant eu lieu lors de l'AG ont été intégralement reprises et poursuivies lors de la réunion du Conseil d'administration.

Le thème majeur a été la définition des activités de l'Association en 2010 :

1. Vu le peu de réponses d'anciens concernant les activités de tutorat ce thème va être mis en veilleuse
2. Les activités 2010 peuvent s'organiser suivant trois axes principaux :

1. Activités d'information et de soutien pédagogique

Beaucoup d'anciens ont réaffirmé leur disponibilité et motivation pour intervenir auprès des jeunes et de l'Education nationale pour fournir une information sur les sciences et la recherche. Certains sont prêts à mettre en ligne leurs documents ppt.ou pdf.

L'AA.IRD doit établir un inventaire de son « offre en information sur les sciences et la recherche » pour aider ses membres volontaires à continuer de valoriser leurs connaissances.

1.1. Les partenaires/destinataires potentiels :

Ce sont tous ceux qui font l'éducation et l'opinion publiques : professeurs, inspections académiques et générale, villes, conseils généraux, medias et un certain nombre d'organisations ciblées telles que :

- Les CRDP : Centres régionaux de Documentation pédagogique. Pour information sur les CRP visiter le site de celui de Paris : <http://crdp.ac-paris.fr/>. Pour un exemple d'actions auxquelles les anciens pourraient participer, visiter : http://www.ac-paris.fr/portail/jcms/sites_10504/disciplines-edd-portail qui est un outil d'initiation au développement durable
- Les IUFM : Instituts universitaires de Formation des Maîtres
- Les CCSTI : Centres de Culture scientifique, technique et industrielle ont été créés il y a quelques années en tant que structures associatives (Loi 1901). Ceci a permis d'avoir sur l'ensemble du territoire national des structures qui remplissent une double fonction de centres de ressources et de centres de production et de diffusion des produits culturels. Un label de qualité pour ces CCSTI est en cours de création. Il y en a un par région.
- Le FORIM : Le Forum des Organisations de Solidarité internationale issues des Migrations est une plateforme nationale qui réunit des réseaux, des fédérations et des regroupements d'Organisations de Solidarité internationale issues de l'Immigration

(OSIM) engagés dans des actions d'intégration « ici » et dans des actions de développement dans les pays d'origine.

1.2. Les outils d'information mobilisables au niveau de l'AA.IRD

La discussion montre que des conférences ou des documents d'information/présentation sont déjà disponibles auprès de certains des anciens présents : quelques exemples sont donnés :

Les politiques migratoires, Le rôle de l'océan dans le climat, Riz et riziculture, La désertification, Les bactéries et l'origine de la vie...

M. Fay indique qu'une exposition sur le thème général de l'Afrique destinée à un public scolaire est en cours de réalisation. Elle devrait comporter 40 planches-panneaux + des outils audio-visuels + un quiz, le tout correspondant à une heure et demie de visite au maximum.

La définition des thèmes est en cours. Le premier projet sera diffusé à l'intérieur de l'AA.IRD

1.3. La stratégie

Peut se décliner en trois étapes

1.3.1. Rédaction d'une fiche à diffuser aux membres de l'association

Il s'agit d'une fiche de présentation et définition du projet avec demande de retour d'informations sur ce que nos membres ont à proposer en termes de conférences ou de documents dans l'optique du projet.

1.3.2. Inventaire des offres

Inventaire des offres d'anciens concernant le soutien pédagogique et la sensibilisation à la recherche : conférences, présentations power-points, panneaux didactiques, documents téléchargeables. Cet inventaire peut être aisément réalisé par l'intermédiaire de la liste WEB.

Le site de l'AA.IRD présentera ces offres.

Les fonds disponibles sur le compte du Crédit agricole pourraient être utilisés pour finaliser certains documents.

1.3.3. Publicité

Il faut faire savoir que l'AA.IRD est apte à recevoir des demandes de conférences, formation continue pour les enseignants, etc.

Nous ne pouvons pas jouer le rôle d'organisateur, en particulier en raison d'un manque d'interlocuteurs au niveau des organismes potentiellement intéressés, en particulier du CRDP. Par contre la Dic est en rapport avec le CRDP. Il est donc important de sensibiliser les services de communication de Bondy et de Montpellier au potentiel de notre association.

J. Merle a déjà indiqué à la Dic que l'AA.IRD était prête à fournir des conférenciers ce qui n'a pas pour le moment été suivi d'effets. De son côté, la DG a montré son intérêt pour les activités de l'AA.IRD et indiqué que des échanges réguliers devraient avoir lieu avec les départements DRV, DSF et Dic. Il est donc nécessaire d'institutionnaliser nos relations avec la direction.

2. Témoignages d'anciens

Bien que cela soit l'un des grands thèmes à l'origine de la création de l'AA.IRD, il n'y a pas eu de réponse spontanée. Pourtant, l'histoire de l'Orstom/IRD reste à écrire. Le CNRS, pour sa part, vient de publier un ouvrage important sur son histoire de 1939 à nos jours ; l'auteur est un historien de l'université Paris I.

Deux possibilités d'actions sont proposées :

2.1. Une thèse

J. Merle a pris contact avec des universitaires de Brest pour mettre un étudiant en thèse sur l'histoire de l'Orstom / IRD ; celui-ci récolterait la mémoire des anciens en collaboration avec la Dic tout en restant encadré par un directeur de thèse.

Ce projet peut passer ou non par un canal institutionnel. Il est peut-être souhaitable de garder cependant une certaine liberté vis-à-vis de l'institutionnel.

Un autre thème pourrait être l'Histoire des Sciences pour le Développement avec implication outre de l'IRD, du Cirad, etc.

J. Claude rappelle que divers ouvrages sont sortis au moment du cinquantenaire et qu'il serait nécessaire de dresser un inventaire des ouvrages et documents à fournir au comité de thèse.

Il est également nécessaire de vérifier que la Dic est prête ou non à s'impliquer dans ce processus. Prendre également en compte l'existence d'un archiviste à l'IRD.

J.-F. Turenne fait référence à un article sur l'histoire de la station de Lamto.

A. Cornet fait remarquer qu'il faut différencier évolution des sciences et évolution institutionnelle.

R. Fauck indique que différents organismes ont de comités d'histoire qui rédigent à partir d'interview d'anciens.

Y. Boulvert dispose de mémoires d'anciens non publiés.

2.2. Académie des Sciences d'Outre-mer

L'autre solution passe par la commission de l'Académie des Sciences d'Outre-mer qui travaille depuis quatre ans sur les divers aspects de la présence française outre-mer. L'objectif est de produire deux volumes d'environ 600 pages chacun. J. Némó a déjà mentionné la demande de contributions sur certains des thèmes. Un texte de présentation de ce projet est disponible sur le site WEB de l'Association : <http://intranet.ird.fr/anciens-ird/pages/temoignages.htm>.

Voir également en page d'accueil en date de juin 2008 la note « Jean Némó ... attire notre attention sur les travaux de la commission « PRÉSENCE FRANÇAISE OUTRE-MER » qui fournit un tableau des contributions ou propositions de contributions en cours. Ceux qui seraient intéressés à participer à ce projet peuvent s'adresser directement à Jean Némó.

En particulier, deux chapitres sur l'histoire de l'Orstom et l'histoire du Cirad sont demandés. Il manque également un chapitre sur l'océanographie.

3. Activités conviviales

La décision de renforcer les activités conviviales a été suivie d'effet et montre l'intérêt des anciens pour maintenir des relations amicales avec leurs ex-collègues.

Les visites organisées avaient des caractéristiques attrayantes : le guide étant une personnalité scientifique ou du monde de l'art, nous avons eu accès à des collections qui ne sont pas vues habituellement par les visiteurs.

Sont prévues pour 2010 :

Visite de Besançon le 25 et 26 mai

Sous la conduite du chargé de mission pour le patrimoine historique de la ville. 17 personnes sont déjà intéressées, date limite d'inscription, le 15 février

Musée de Tervuren à Bruxelles (Musée de l'Afrique centrale)

Avec éventuellement un contact avec la Commission Européenne à travers P. Cayré ; Musée Magritte à visiter également

Visite du Château de Versailles

Voir ce que l'on ne voit pas habituellement. Petits appartements ?
Propositions : bambouseraie d'Anduse

4. Divers

4.1. Relations avec l'Adac (Cirad)

L'Association des Anciens du Cirad remercie l'AA.IRD pour son aimable invitation.

Elle est composée d'une centaine de membres dont 70 cotisants et publie un bulletin qui sera diffusé au sein de l'AA.IRD. Ses activités principales sont les suivantes :

- Le parrainage des thésards étrangers accueillis par le Cirad n'a eu que peu de succès auprès des anciens.
- Des sorties conviviales à caractère scientifique ou culturel sont organisées deux ou trois fois par an avec des intervenants anciens ou actifs du Cirad. Dans le futur, l'AA.IRD sera informée de ce qui sera projeté.
- Un chantier « histoire et mémoire des hommes » a été entrepris qui devrait déboucher sur des publications sous des formes restant à préciser.
- Une lettre (3 ou 4 n°s par an) permet de maintenir des liens entre les adhérents.

4.2. L'Association des Anciens et Amis du CNRS (pour information)

A. Schwartz nous fait part de l'existence d'une Association des Anciens et Amis du CNRS (A 3 du CNRS) qui compte un millier d'adhérents (le CNRS est quinze fois plus gros que l'IRD). Son président actuel est Edmond Lisle, ancien directeur des sciences de l'homme et de la société du CNRS ; son vice-président, Edouard Brézin est actuellement président de l'Académie des Sciences.

L'association organise des conférences, des visites, des voyages, des pots de l'amitié et des repas. L'A3 publie un bulletin intitulé *Rayonnement du CNRS* qui, outre des informations sur la vie de l'association, produit des articles de fond sur l'état de la recherche française dont les auteurs sont aussi bien des chercheurs à la retraite que des chercheurs en activité.

L'A3 dispose d'un secrétariat localisé au siège du CNRS, 3, rue Michel-Ange, 75794 Paris cedex 16, tél. : 01 44 96 44 57 (courriel : amis-cnrs@cnrs-dir.fr, sites web : www.anciens-amis-cnrs.com et www.rayonnementducnrs.com). Son fonctionnement dépend de la bonne volonté et le dévouement d'une poignée d'anciens (comme chez nous).

4.3. Les outils de communication

Il apparaît nécessaire de renvoyer à tous les membres le mode d'emploi de la liste et du site (ce qui a été fait le lendemain de la réunion). Il a été demandé de mettre en place des outils pour un forum. De fait, la liste WEB existante permet tout à fait de développer ce genre d'activité.

A noter que :

- sur l'intranet IRD, le lien vers le site WEB de l'AA.IRD <http://intranet.ird.fr/anciens-ird/> est désormais placé directement en haut de la page d'accueil,
- l'adresse de la liste WEB a été modifiée pour devenir une adresse sécurisée : <https://listes.ird.fr/wws/info/anciens-ird>

4.4. Adresses des nouveaux retraités

L'obtention des adresses des nouveaux retraités constitue un problème. Une fois à la retraite, il faudrait que les intéressés s'inscrivent comme isolés, ce qui se produit très rarement. Grâce à nos bonnes relations avec la Dic, nous pouvons lui demander de nous fournir une copie de la liste des nouveaux destinataires de la revue *Sciences au Sud*, mise à jour une fois par an.

D'autre part, à chaque consultation de l'intranet, les agents de l'IRD peuvent voir qu'il existe une association des anciens avec un site spécifique !!!

4.5. Présentation par Georges de Noni, directeur du Centre

Après avoir souhaité la bienvenue aux membres de l'association, G. de Noni fait un point rapide sur les missions renouvelées de l'IRD à savoir :

- conforter son rôle d'opérateur, définir les thématiques qui intéressent nos partenaires du Sud et animer la réflexion et mobiliser les autres organisations travaillant sur le développement ;
- continuer dans la voie de l'UMERISATION et intervenir au niveau international par la création d'UMI et de LMI dimension ;
- continuer à développer l'AIRD et l'intégrer dans l'organigramme de l'IRD ;
- ouvrir les réseaux de l'IRD aux autres organisations.

Il nous informe ensuite sur les grandes opérations en cours avec, en particulier, la réorganisation administrative de l'IRD, l'évaluation de l'ARS, l'évaluation de la Cour des comptes et l'audit de l'organisation de l'IRD.

Il nous indique enfin que le centre de Bondy est en train d'être modernisé à travers une politique de site (Projet CIME) de 40 millions d'euros, la généralisation de la visioconférence dans les locaux et un projet de construction comportant trois bâtiments :

- Un pavillon d'accueil de 250 chambres
- Un incubateur scientifique (relations recherche-entreprises)
- Un hall d'exposition (histoire de l'IRD + expositions thématiques).

4.6. Remerciements

Le CA et les membres de l'AA.IRD ont été particulièrement sensibles à l'accueil chaleureux et efficace qu'ils ont reçu sur le Centre IRD France-Nord de Bondy et sur le Centre IRD France-Sud de Montpellier. Ils remercient leurs directeurs et les personnels impliqués dans la mise en place d'une visioconférence entre les deux centres qui a permis la participation d'un grand nombre d'anciens à l'assemblée générale 2010.

5. En guise de conclusion

Il a été décidé que le président et quelques membres du CA prendraient rendez-vous avec le président exécutif de l'IRD à Marseille afin de poursuivre le dialogue entre notre association et les instances dirigeant de notre institut.